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温 故 大成若缺与不怕失败
张 忱

据说，以色列理工学院在以色列之外

的第一所本科分校，将正式落户我国广

东汕头。这所学府在国内的知名度虽不

如美欧一流高校，但其研究和创新创业

的能力，却早已得到公认。以色列理工

学院不但拥有数位诺贝尔奖得主，而且

有近四分之一的毕业生至少创办过一家

公司。

以 色 列 的 人 口 仅 占 全 球 总 人 口 的

0.2%，却出了 162 位诺贝尔奖获得者，占

诺贝尔奖获奖总人数的 20%；平均每 1844

个以色列人中就有一个是创业者；以色

列企业在纳斯达克上市的数目，超过欧

洲所有公司的总和；以色列吸引了约 20

亿美元的风险基金，人均风险投资额是

美 国 的 2.5 倍 、 欧 洲 的 30 倍 ， 居 全 球

第一。

为什么创新创业可以在以色列这块贫

瘠的土地上如鱼得水？根据媒体报道和相

关研究，以色列人从小就鼓励孩子勤学好

问、不怕困难、敢于创新。即使是在强调

服从和等级的军队中，以色列人的等级观

念也并不强，他们更加重视在艰难的境遇

中独辟蹊径，士兵甚至可以经常与长官平

等对话，提出改进的建议；而在公司中，

上下级之间打破常规引发争论和争吵，更

是家常便饭。

更加重要的是，以色列人似乎认为失

败是一件寻常事。以色列航空前总裁雅

尔·沙米尔说，在以色列，失败在任何时

候都不是不可接受的。创业者不会因为失

败而被鄙视，正因为如此，以色列人才乐

于冒险，提出并实践自己的想法，因为他

们不担心形象因此受损。

老子说，大成若缺，其用不弊。最完

满的东西，总是像缺了点什么，作用却不

会衰竭。总是觉得缺了点什么，才会勇于

打破常规、独辟蹊径，才会不怕失败，并

由一点点的细小改进，汇成一代代的蜕变

进化。

不过，倒也不是只要不怕失败，就可

以不顾一切向前冲。创业要冒险，但必须

是理智地冒险。创业面临的往往是生死考

验，大部分项目大多只有一次机会。要存

活下来，理智比蛮力更重要。即使不能彻

底想明白，至少像商业模式、骨干团队、

创始人股权结构这种最重要的问题，得先

弄弄清楚。

而那种先上马后看路的创业办法，就

像篮球运动员把自己扔在半空再寻找篮筐

一样，只适合科比、乔丹等少数天才，并

不适合主流大众，在这个融资已经不再火

热的冬天，尤其如此。

“ 桩 家 ” 争 夺 战
本报记者 温济聪

去年，新能源汽车充电桩还

大多停留在新闻里和政策中，时

至今日，充电桩市场已成为一块

香饽饽，成为诸多企业争相抢夺

的“战略资源”。虽然许多发展

瓶颈仍然如鲠在喉，但依然挡不

住企业跑马圈地、抢占市场先机

的似火热情

先建桩还是先有车？如今，这一争论
已经基本形成共识，即先把充电桩建设
好，新能源汽车才能更快、更好地发展。
新能源汽车逐步走进你我生活，而充电桩
普及却成为发展瓶颈。

基于充电桩领域市场需求的逐步旺盛
以及相关政策引导的持续推进，以北汽集
团、国家电网为代表的大型国企，和以特
锐德、易事特、合康变频、万马股份、亿
纬锂能等为代表的上市公司正快马加鞭

“跑马圈地”，慢充、快充、换电等产品纷
纷现身。与此同时，行业、公司自身方面
的挑战和难题依旧存在。

势在必行

12 月初，记者来到位于北京市丰台区
的岳各庄检测场充电站、西城区阜外大街
敦煌大厦充电点、海淀区蓝景丽家等多处
充电点采访时发现，充电桩都在满负荷运
转，不少车主需要排长队才能充上电。

在岳各庄检测场充电站，家住大兴区
西红门附近的车主何宇威正忙着用直流桩
充电。“居住的小区无法安装私人充电桩，
这就加大了我们对公共充电桩的需求。”何
宇威告诉记者，岳各庄检测场充电站是他
家附近最大的充电站，共有 4 台直流桩

（俗称“快充”） 和 14 台交流桩 （俗称
“慢充”）。直流桩充电一次需要半个多小
时，交流桩则需要 6 个多小时。“附近可充
电的地方实在太少，每次充电的时间又偏
长。现在新能源汽车越来越多，现有的公
共充电桩远不能满足新能源车主的需求。”
何宇威说。

“新能源汽车没有充电桩，就像普通汽
车跑在高速上找不到加油站一样，出现问
题可想而知。”中国汽车流通协会会长沈进
军在接受 《经济日报》 记者采访时表示，
充电桩数量严重不足、供需不对等等问题
成为制约新能源汽车发展的瓶颈。很多国
企和上市公司正是看到了充电桩需求量的
巨大市场，纷纷进军这一领域。

据国家发展改革委、住建部等部委 11
月 17 日联合印发的 《电动汽车充电基础设
施 发 展 指 南 （2015-2020 年） 》 显 示 ，
截 至 2014 年 底 ， 全 国 共 建 成 充 换 电 站
780 座，交直流充电桩 3.1 万个，为超过
12 万辆电动汽车提供充换电服务。按照
这一比例，充电桩数与电动汽车数的比
例约为 1:4。

“而按照国家相关规定，充电接口与新
能源车辆的配比不得低于 1:1，目前的充
电桩数量远远不能满足新能源汽车快速发
展的需要。鉴于目前的供需比例，我们十
分看好充电桩的发展前景。”易事特集团股

份有限公司董事长何思模说。
在中国汽车技术研究中心原主任王秉

刚看来，除了市场需求的逐步加大以外，
近来国家相关政策的出台，也促使不少企
业纷纷踏入充电桩领域。《电动汽车充电基
础设施发展指南 （2015-2020 年）》 提出
了我国“十三五”阶段充电基础设施发展
的总体目标：到 2020 年，我国将新增集中
式充换电站超过 1.2万座，分散式充电桩超
过 480 万个，满足全国 500 万辆电动汽车
充电需求。

此外，也有上市公司基于自身因素的
考量。“目前高铁市场的饱和，让我们充满
危机感，而进军充电桩是公司的战略转型
策略之一，也可以说是特锐德的‘二次创
业’。”青岛特锐德电气股份有限公司副总
裁崔群说。

全面布局

万马股份 11 月 6 日发布公告称，该公
司子公司将出资 1 亿元建设辐射全国的充
电设备基础设施；特锐德 10 月 20 日发布
公告称，该公司中标“武汉市 800 辆新能

源纯电动公交车充电站 BOT 项目”⋯⋯充
电桩暖风频吹，不少知名企业加速布局充
电桩市场。目前，在以北汽集团、国家电
网为代表的大型国企抢滩市场的同时，A
股主营业务涉及充电桩的上市公司已有 30
家左右，相关公司正在地域布局、产品研
发创新等领域抓紧“跑马圈地”。

为解决新能源汽车充电难的问题，北
汽新能源发布了“441”充电业务战略规
划。北汽新能源汽车营销公司总经理张勇
解释说，第一个“4”是指加快完善体系建
设、充电服务平台、充电布局和增值服务
四大板块；第二个“4”是指重点布局北、
上、广、深 4 个城市；“1”则是指完成
10000 个自建公共充电设施。截至今年 8
月，北汽新能源共有服务站 45 家，覆盖华
北、华南、华东、华中 4 大区，共计 13 个
省 （市）、24 个城市；经销商数量也达到
34家，遍布 25个城市。

“我们的目标地域主要以新能源示范城
市为主。”崔群介绍说，在全国 88 个新能
源示范城市中，特锐德的控股公司特来电
已经布局了 67 个城市，并且特来电的充电
桩布局全部为免费建设。截至今年 9 月，

特来电已经建设公共充电站 777 个，已建
充电终端 19450个。

“易事特集团已经在全国设计规划并建
设了很多充电网设备和大型充电场站，如
陕西西安市城市充电网、江苏常州大型智
能充电场站、湖南益阳大型智能充电场
站、东莞城市充电网和大型智能充电场
站、四川泸州城市充电网等已经开始正式
使用，业已设计规划并开始筹建的城市充
电网、大型智能充电场站还有数十家。”何
思模说。

除了争相布局，各公司在产品研发方
面也展开激烈竞争。在第四届北京国际充
电站 （桩） 技术设备展览会上，特锐德正
式发布的 CMS 主动柔性智能充电系统，可
以将电池充电的安全性提高 100 倍以上、
电池使用寿命延长 30%左右，这是对汽车
充电技术的又一次颠覆性创新。该公司建
立了电气技术层、智能充电层、云平台层
的三层结构，以“无桩充电、无电插头、
群管群控、模块结构、主动防护、柔性充
电”的技术特点开发新产品。

其他公司在产品研发创新领域也不甘
示弱。何思模介绍说，交流充电设备方

面，他们已经做到从 3.5KW 到 42KW 的功
率提升，还研发了轻巧简便的便携式随车
充电机，随时随地移动充电；直流充电设
备方面，除了传统的一体式直流充电桩，
易事特还设计了分体式设备解决方案，为
客户节约设备成本的基础上，更便于客户
或运营机构方便快捷地统一管理、合理分
配资源，直流充电功率更是从 10KW 提高
到 300KW，实现了大功率直流快充。

此外，能科股份提供“互联网+”充
换电全集成方案，飞宏科技、富电科技等
研发了“移动充电宝”产品⋯⋯各公司正
从起初的布局地域、开拓疆土，逐步向高
精尖产品研发领域展开竞争，多家公司争
做“桩”家。

有待破冰

虽然公司进入充电桩市场热情很高，
但不容回避的是，整个行业依然面临不少
挑战和发展瓶颈，开拓思路、破解困境势
在必行。

记者采访的多位企业高管、专家学者
认为，目前充电桩企业主要面临盈利模式
尚未清晰、没有实施统一的标准和认证、
充电终端推广受阻等重重关卡。

由于我国新能源汽车市场尚处于初
期起步阶段，不少企业认为新能源汽车
所占市场份额过低，而充电桩建设投入
大、成本高，盈利模式是困扰企业的一
大“拦路虎”。

在张勇看来，目前企业充电服务盈利
较为困难，消费者对于充电服务费用较为
敏感。“因为公司全部免费投建充电终端，
短期内不可能实现盈利，而充电终端的价
格昂贵，需要特来电有足够的资金支持。”
崔群坦言。

“目前来看，公共充电桩的盈利情况并
不明显，现在各家充电桩企业更多是在

‘跑马圈地’。”北汽集团相关人士建议，充
电桩企业可以借“互联网+”的东风，向
互联网企业多多学习。例如，把充电桩当
成“流量入口”，以便掌握越来越多的充电
桩信息，集成支付功能 （类似于支付宝），
打造成充电网、互联网、车联网“三网融
合”的整合型资源共享平台，这样便可以
衍生出更多的商业盈利模式，未来想象空
间巨大。

除了盈利模式上的困境外，这些企业
也对充电桩没有实施统一的标准和认证充
满苦恼。“由于功率大小不一，高功率的充
电桩不能给低功率的汽车充电，否则容易
造成汽车损坏；而由于接口不同，充电线
不兼容、插不上插头也是瓶颈问题。充电
桩的制造标准多样，缺乏统一规范，给新
能源汽车在充电领域带来一系列问题。”张
勇说。何思模则建议，相关部门要在充电
基础设施认证和监管方面，尽快形成统一
的标准，以便实现互联互通；同时，也要
加快建立车桩兼容、规范兼容的示范区，
逐步在全国进行推广。

“此外，在充电终端的推广方面也遇
到了不少难题。”崔群举例说，前期老百
姓对电动汽车了解不多，相应地对充电
设施建设的积极性也不高；物业部门由
于利益诉求、在建设过程中需要人员协
助 等 原 因 ， 也 缺 少 积 极 性 ； 电 力 接 入 、
审批流程周期长，延缓了建桩效率。“目
前 的 解 决 办 法 是 ， 与 小 区 物 业 等 合 作 ，
多做一些电动汽车的试乘试驾活动，帮
助大家了解电动汽车的优势。同时，采
用车、充并举的方式，以优惠的价格租
车 、 卖 车 ， 带 动 充 电 桩 的 快 速 推 广 布
局。”崔群介绍说。


